

MUNICIPIOS SEÑALAN QUE SE ENCUENTRAN FISCALIZANDO LA SITUACIÓN

Crece preocupación por vertederos ilegales emplazados en terrenos privados

Un estudio identificó 413 sitios de disposición ilegal de residuos, identificando a las comunas de Ovalle, La Serena y Los Vilos como los territorios que concentran el 91,04% del total regional. Eso sí, solo un 13% estarían en sitios de particulares.



EL DÍA

El municipio de La Serena ha intentado erradicar los vertederos clandestinos que se ubican en distintos puntos de la comuna, los que se concentran principalmente en Las Compañías.

LIONEL VARELA Á. / La Serena

Numerosas han sido las denuncias de vecinos quienes han dado a conocer la alta proliferación de vertederos ilegales en diversos puntos de la región, lo que afecta tanto al medio ambiente como a aquellas localidades cercanas a éstos.

Incluso, recientemente se dio a conocer el caso de un propietario de un terreno ubicado en la comuna de Illapel que cobraba a las personas por botar basura en su propiedad.

A pesar de ser sorprendido, solo fue fiscalizado y reprendido por utilizar vestimenta municipal de forma indebida.

Consultado el municipio de Illapel por Diario El Día sobre esta situación, se limitaron a señalar que realizan fiscalizaciones constantes y que están llevando a cabo un catastro de vertederos ilegales.

El problema es que son varios los expertos quienes advierten que la acumulación de residuos en estos sitios genera un alto impacto ambiental con múltiples consecuencias: contaminación de aguas subterráneas, pérdida de la fertilidad del suelo, emisión de gases nocivos, destrucción de ecosistemas y riesgos sanitarios para

quienes viven en las proximidades, entre otros efectos preocupantes.

DIAGNÓSTICO EN LA ZONA

Aunque en la región no existe un mapa o estudio oficial que indique el número exacto de vertederos clandestinos, en 2022 los académicos Javier Fáunderz y Felipe Ossio, de la Universidad Católica, elaboraron el "Diagnóstico Nacional de Sitios de Disposición Ilegal de Residuos", que entregó datos relevantes sobre este tema en la Región de Coquimbo.

Este estudio recopiló información a través de numerosas solicitudes enviadas a las 345 municipalidades del país mediante el portal de Transparencia obteniendo respuestas de 317 municipios, es decir, del 91,8% del total.

En cuanto a la realidad regional, se identificaron 413 sitios de disposición ilegal de residuos, identificando a las comunas de Ovalle, La Serena y Los Vilos como aquellos territorios que concentran el 91,04% del total regional, con 201, 130 y 45 sitios respectivamente.

Del total, el 93,95% no cuenta con información sobre sus dimensiones, el 5,33% tiene menos de una hectárea y el 0,72% supera la hectárea.

Según el estudio, el 84,02% de estos sitios están ubicados en terrenos de Bien Nacional de Uso Público, el 12,83% en propiedades privadas, y el 3,15% restante no tiene información sobre su emplazamiento.

RESPUESTAS DE LOS MUNICIPIOS

Pese a lo que señala el estudio, en los últimos años, ha habido un aumento en la utilización de terrenos privados para recibir escombros y otros residuos, en algunos casos mediante el cobro a los usuarios, como en el caso del vertedero ilegal descubierto en Illapel.

En este sentido, es conocida también, la situación que se vive en el sector de Las Compañías, en La Serena, en donde privados permiten la disposición de desechos, principalmente de escombros, siendo incluso multados por el municipio y la seremi de Salud, aunque desde este último organismo indican que en el último tiempo no

se han efectuado nuevos sumarios sanitarios por este tipo de lugares.

Desde el municipio de La Serena, en tanto, aseguran que, constantemente, se llevan a cabo operativos de limpieza en distintas zonas de la comuna con el objetivo de erradicar la existencia de microbasurales.

"Cuando detectamos acumulación de basura en terrenos privados, se informa a la Dirección de Obras Municipales para que notifique a los propietarios y éstos realicen la limpieza correspondiente", señalaron.

MÁS DE 10 MIL TONELADAS DE RESIDUOS

Por su parte, desde la Dirección de Medio Ambiente del municipio de Coquimbo se informó que, hasta ahora, no se han identificado vertederos ilegales en terrenos privados en donde se cobre por depositar desechos, ni han recibido denuncias al respecto.

"Lamentablemente, lo que sí se detecta frecuentemente son algunos lugares utilizados como vertederos clandestinos, por lo que se cursan infracciones de acuerdo a la ordenanza medioambiental vigente. Además, se coordina con las cuadrillas operativas de la Dirección de Aseo y Ornato para realizar operativos de limpieza en estos sitios", explicaron.

Es así como, entre enero y agosto de 2024, el municipio de Coquimbo ha retirado 10.700 toneladas de residuos desde microbasurales ubicados en diversas zonas de la comuna. "El llamado del municipio es a denunciar a quienes arrojan basura ilegalmente en espacios públicos, llamando al fono 1420", indicaron.

En cuanto al municipio de Ovalle, pese a que el diagnóstico de la Universidad Católica indica la existencia de más de 200 sitios no habilitados, las autoridades locales aseguran que no han recibido denuncias ni han identificado vertederos clandestinos en terrenos privados.